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FES Zaragoza se une a red 
universitaria

El esfuerzo de las Universidades como promotoras 
de la salud es fundamental para la formación de las 
y los profesionales de la salud y para impulsar el 
bienestar social.

El trabajar en red, colaborativamente, ayuda a 
intercambiar experiencias y tender puentes de 
comunicación, es por ello que la Facultad de 
Estudios Superiores Zaragoza impulsó la creación de 
la Red Metropolitana de Universidades Promotoras 
de la Salud, la cual preside.

Además, nuestra Facultad recibió la certificación 
como miembro institucional de la Red 
Iberoamericana de Universidades Promotoras de la 
Salud, lo que significa un importante compromiso.

Este número también refleja la celebración que la 
comunidad zaragozana tuvo en sus tres campus 
con motivo del aniversario de la Independencia 
de México, con actividades lúdicas, artísticas y 
conferencias las y los estudiantes disfrutaron la 
mexicanidad.

¡TODOS SOMOS FES ZARAGOZA! 
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Las y los directores de las FES escucharon la 
conferencia del doctor Hiram Arroyo Acevedo.
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Docentes, alumnos y egresados atienden a 
niñas y niños del Internado Infantil Guadalupano 
y de la Casa Hogar de las Niñas de Tláhuac

Cirujanos dentistas

y directivos. Ha cambiado la imagen que tienen estos 
niños de los odontólogos, se ha superado el miedo, 
ahora hay agradecimiento; se ha creado una afectividad 
impresionante de ambos lados. Ha habido tanta afectividad 
que han habido veces en que las niñas piden a las doctoras 
que las adopten”, relató el doctor Tomás Caudillo.

“Hay niños que no han conocido lo que es un abrazo, un 
beso, pues sufrieron abandono o que por situaciones 
de violencia se quedaron sin papás, su vida ha sido con 
administrativos, sin un núcleo familiar. Cuando ven la labor 
con las doctoras y doctores hay una transformación, no se 
quieren ir. Ha sido una labor muy satisfactoria”, abundó.

La intervención se hace a través de cuatro programas: 
promoción de la salud bucal, protección específica, 
saneamiento básico y rehabilitación. El principal problema 
que se ha encontrado son las caries.

“Cuando no podemos resolver un problema específico, 
hemos pedido apoyo a compañeros de aquí de la FESZ que 
tienen la especialidad que necesitamos, y ellos han ido 
tanto al internado como a la casa hogar a realizar lo que 
se tiene que hacer, de manera gratuita. Lo hacen porque 
se sienten comprometidos”, indicó la doctora Adriano.

Cada uno de los escolares del internado y de la casa hogar 
tiene realizada su ficha epidemiológica, historia clínica y 
ficha de control de la biopelícula.

Los doctores indicaron que esta experiencia transforma a 
los alumnos, pues el trabajo no es en función de cumplir 
objetivos, sino que hay un beneficio social, “salen muy 
contentos, muy satisfechos”; a veces las y los niños los 
reciben con carteles, con un dulce o con un abrazo.

Hacen labor social en 
hogares infantiles

Todas las semanas los doctores María del Pilar Adriano 
Anaya y Tomás Caudillo Joya acuden, junto a sus 

alumnas y alumnos de la licenciatura de Cirujano Dentista, 
al Internado Infantil Guadalupano y a la Casa Hogar de las 
Niñas de Tláhuac para atender a niñas y niños en situación 
vulnerable, algunos de ellos jamás habían recibido antes 
alguna atención dental.

El apoyo se brinda a través de Modelos Estomatológicos 
de Práctica Profesional Integral (MEPPI), instalados desde 
2019 —a través de un convenio interinstitucional— en 
ambos centros infantiles, que atienden a población que 
se encuentra en riesgo, ya que ha sufrido maltrato en 
alguna etapa de su infancia.

Participan alumnado de cuarto año, pasantes y docentes 
de la licenciatura; actualmente apoyan también los 
doctores Sergio Antonio Chavarría López y Grisel Alicia 
Corona González.

En cuarto año de la carrera, para el área de odontología 
social, las y los alumnos deben tener la capacidad 
de desarrollar modelos de intervención. “Nosotros 
tenemos una línea de investigación de salud pública en 
estomatología; desarrollamos un modelo de intervención 
en dos poblaciones que son niños y niñas violentados”, 
explicó la doctora María del Pilar Adriano.

“Por el trabajo que hemos hecho ya en estos años, nos 
hemos ganado la confianza y el respeto de administrativos 

Los niños disfrutan el trato que reciben 
de las y los doctores.
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Cultura

Para celebrar y promover las tradiciones culturales, 
artísticas y gastronómicas de México, así como 

fortalecer la identidad nacional y el sentido de pertenencia 
a la comunidad universitaria, se llevó a cabo en los Campus 
de la FES Zaragoza el Festival de la Mexicanidad 2024.

Del 11 al 13 de septiembre, las y los universitarios de esta 
multidisciplinaria participaron en actividades lúdicas, 
entre ellas juegos tradicionales mexicanos como lotería, 
caniqueros, aros, baleros, presentación de un libro, 
concierto de música de mariachi, karaoke, exhibición de 
danza folclórica, entre otras.

Con actividades lúdicas, artísticas y talleres, 
se festejó la Independencia de México. El ballet 
de Amalia Hernández y el marichi, los eventos 
más concurridos

El mariachi Angelópolis deleitó a 
la comunidad.

La comunidad disfrutó las 
presentaciones.

fes zaragoza celebra la 
mexicanidad

La escuela de ballet Amalia 
Hernández se presentó en el Campus 1.
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Hubo juegos como futbolito, aros 
y actividades para colorear.

En los foros culturales, se realizó “El reto panadero”, en 
el que las y los participantes se colocaban en la cabeza 
un canasto con bolillos y bizcochos, a la usanza de los 
antiguos repartidores de pan de esta capital, y debían 
trasladarlo de un punto a otro, mientras escuchaban “El 
panadero” de Germán Valdés Tin Tan.

También hubo talleres de jarritos para llevar, lotería 
gastronómica, y karaoke, esta última actividad contó con 
la mayor participación de las y los zaragozanos, quienes 
interpretaron piezas de música vernácula.

En el segundo día de actividades, Sulema Vega y Alberto 
Llanos Legorreta presentaron el libro Sabores de México, 
obra que es el resultado de un recorrido por los 32 
estados de la República Mexicana para reunir en 600 
páginas las recetas y datos de cocineras tradicionales 
mexicanas.

De Garibaldi, el mariachi Angelopolis abrió su concierto 
en el Campus 1 de la FES Zaragoza con composiciones 
tradicionales del norte de Jalisco como “El Son de la 
Negra”, después cantaron “Cielito Lindo”, “La Bikina”, 
“Cielo Rojo”, “Guadalajara”, “Caminos de Michoacán”, 
“Hermoso Cariño”, “Sabes una cosa”, “Volver, volver”, 
entre otras. Durante el concierto el profesorado 
y el alumnado pudo interpretar canciones con el 
acompañamiento de la agrupación.

Presentes en el festival fueron las y los alumnos de 
la Escuela de Ballet Folklórico de Amalia Hernández, 
quienes compartieron la pasión por la danza vistiendo 
coloridos trajes típicos para ejecutar magistralmente 
bailes prehispánicos y tradicionales de Yucatán, 
Tamaulipas, Veracruz y Jalisco. Uno de los bailables de 
mayor interés fue “Huapango tamaulipeco”, en el que 
las y los integrantes, ataviados con cueras tamaulipecas, 
ejecutaron bailes tradicionales de ese estado.

¿Sabías qué?
El Festival de la Mexicanidad ayuda 
a fortalecer la identidad nacional y 
el sentido de pertenencia entre los 
mexicanos. Al participar en estas 
festividades, las personas pueden 
conectarse con sus raíces y tradiciones.

Integrantes de la escuela de ballet de Amalia 
Hernández bailaron con mucho entusiasmo.

Sulema Vega y Alberto Llanos Legorreta 
presentaron Sabores de México.
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Como parte del módulo Aparato Urogenital, 
alumnas y alumnos de segundo año comunicaron 
de forma lúdica información sobre estos contagios

Organizada por el alumnado de segundo año de la 
licenciatura en Médico Cirujano, se realizó la Feria 

de la Salud Sexual para la Prevención de Infecciones de 
Transmisión Sexual, un evento de tres días en el que se 
informó a la comunidad de manera lúdica y divertida 
sobre estas enfermedades.

“Quiero felicitar a los grupos por la organización y 
a los docentes por la asesoría; estos son eventos de 
mucha relevancia, la sexualidad debe ejercerse con 
responsabilidad y respeto y qué mejor que informarse 
a través de actividades lúdicas”, indicó la secretaria 
general de la Facultad, doctora Mirna García Méndez, 
al inaugurar el evento en representación del director, 
doctor Vicente Jesús Hernández Abad.

Como parte del módulo Aparato Urogenital y ante 
la necesidad de que las y los alumnos aprendan a 
comunicarse asertiva y respetuosamente con quienes 
le consulten sobre temas sexuales, se promueve que 
los médicos en formación ejerciten sus habilidades 

Médicos en formación

realizando este tipo de ferias; ellos son los encargados 
de generar y elegir sus medios didácticos, con asesoría 
de sus docentes.

De esta manera, el grupo 1311 presentó la temática “Dime 
vaquero”; el grupo 1309, “Casino del placer”, y el grupo 
1307 “Sexo sin rodeos”, con stands en el Foro y Pasaje 
Culturales del Campus 1.

Se informó que en México, cerca de 30% de las personas 
entre 18 y 30 años de edad ya han padecido o padecen 
alguna enfermedad de transmisión sexual y que 
mundialmente, cada año se registran 376 millones de 
casos nuevos entre personas de 15 a 49 años de edad.

Además de dar información oportuna sobre las ITS 
más comunes, la importancia del uso de preservativo y 
orientar sobre la correcta forma de usarlo; también se 
habló a la comunidad sobre la violencia en el noviazgo, 
de género y el acoso.

La temática vaquera fue muy popular entre 
las y los estudiantes.

La secretaria general, doctora Mirna García 
Méndez, inauguró la feria.

Se indicó que la violencia sexual se puede manifestar 
desde un comentario obsceno, hasta una agresión sexual 
y no sólo se limita a lo físico, también incluye la extorsión, 
amenazas, solicitudes de favores sexuales, entre otras.

Durante los tres días de la feria se dotó a los asistentes 
de preservativos, se informó sobre la interrupción legal 
del embarazo, se regalaron copas menstruales y hubo 
concursos y rifas.

¿Sabías qué?
Las ITS son infecciones que se transmiten de una 
persona a otra a través de contacto íntimo; es decir, 
por relaciones sexuales vaginales, anales u orales.

Realizan feria para 
prevenir enfermedades 
de transmisión sexual
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Las y los estudiantes de esta multidisciplinaria 
competirían en al menos 20 diferentes
disciplinas

Alumnas y alumnos deportistas de diferentes 
disciplinas conformaron el equipo de la FES Zaragoza 

que desfiló, junto a otros contingentes de escuelas y 
facultades de la UNAM, en la ceremonia de inauguración 
de los Juegos Universitarios 2025, realizada en el Estadio 
Olímpico Universitario.

Se prevía que en las siguientes semanas, el alumnado 
compitiera por la FES Zaragoza en ajedrez, tenis de 
mesa, futbol rápido, asociación y siete, atletismo, 
rugby, tocho flag, béisbol, powerlifting, fisicoculturismo, 
natación, lucha, sambo, taekwondo, voleibol sala y playa, 
básquetbol, básquet 3×3 y boxeo.

Tras el desfile de los contingentes por la pista de 
atletismo de dicho estadio, el titular de la Dirección 
General del Deporte Universitario (DGDU), licenciado 

Equipo  
zaragozano, 
presente en Juegos 
Universitarios 
2025

Competición

Alejandro Fernández Varela Jiménez, llevó a cabo al lado 
de directoras y directores, así como de coordinadores 
deportivos de escuelas y facultades de la máxima casa 
de estudios, la premiación de las entidades académicas 
de bachillerato y de educación superior que fueron 
campeonas en los pasados Juegos Universitarios 2024.

Antes de tomar la protesta a las y los atletas universitarios, 
el titular de la DGDU destacó que en los juegos del 
año pasado participaron alrededor de 12 mil alumnas 
y alumnos, de ellos dos mil 300 obtuvieron alguna 
medalla en las 39 disciplinas y “este año competirán en 
52 deportes”.

Precisó que en los Juegos Universitarios 2024 compitieron 
58 entidades académicas: 16 facultades, cinco facultades 
de Estudios Superiores, nueve planteles de la Escuela 
Nacional Preparatoria, cinco colegios de Ciencias y 
Humanidades, 15 centros e institutos de investigación, 
“así como algunos planteles del Sistema Incorporado de la
Universidad”, informó Varela Jiménez, antes de invitar a 
la comunidad a entonar el Himno Universitario.

Por su parte, la directora de Cultura Física y Deporte 
de la DGDU, licenciada Cecilia Arratia del Castillo, dio la 
bienvenida a las y los estudiantes deportistas y destacó los
beneficios de la práctica deportiva entre las y los 
universitarios que contribuye a su formación integral.

La ceremonia culminó con pruebas de relevos 4X100 
mixtos de atletismo con la participación del alumnado 
de algunas escuelas nacionales preparatorias, de colegios
de Ciencias y Humanidades, así como de los planteles del 
sistema incorporado de la UNAM.

El contingente zaragozano en el Estado 
Olímpico Universitario.

¿Sabías qué?
Los Juegos Universitarios promueven y 
fomentan estilos de vida saludable y trabajo 
en equipo entre los miembros de la comunidad 
universitaria, propiciando la integración 
entre las diversas entidades académicas 
de la UNAM y su Sistema Incorporado, 
por medio de competencias deportivas, a 
fin de generar una identidad universitaria 
y fortalecer los procesos de 
detección temprana de talentos 
deportivos.



DE PORTADA

Con el objetivo de realizar acciones a favor de la educación y promoción a la salud en la Zona Metropolitana del Valle de 
México (ZMVM), se creó la Red Metropolitana de Universidades Promotoras de la Salud, cuya Presidencia fue asumida de 
manera provisional por la Facultad de Estudios Superiores (FES) Zaragoza y la Vicepresidencia por la FES Iztacala.
La jornada de creación se llevó a cabo en el Campus 1 de dicha entidad universitaria, y a ella acudieron representantes de 
escuelas y facultades de la UNAM, IPN, UAM, UACM, UAEMEX, Universidad Rosario Castellanos, además de la Universidades 
de la Salud, así como Tecnológica de Nezahualcóyotl.
Durante la inauguración del encuentro, el director de la FES Zaragoza, doctor Vicente Jesús Hernández Abad, celebró que las 
instituciones acudieran a la convocatoria, así como su voluntad y vocación "por formar cada día mejores estudiantes, mejores 
profesionales, pero sobre todo mejores seres humanos". 
Explicó que la Red Iberoamericana de Universidades Promotoras de la Salud (RIUPS) se fundamenta en los esfuerzos 
encaminados al bienestar durante la formación profesional y se enfoca en hacer un análisis cotidiano sobre las buenas 
prácticas que se realizan en diferentes instituciones para fomentar este desarrollo. A su vez, la RIUPS se compone de otras 
redes nacionales y una de las más activas es la de México, Red Metropolitana de Universidades Promotoras de Salud 
(RMUPS); el siguiente paso será la creación de una red regional.
El doctor Hiram Arroyo Acevedo, coordinador general de la RIUPS, explicó que la red para la región Iberoamericana es un 
conjunto de universidades públicas y privadas que manifiestan un compromiso con los valores y la praxis de la promoción a 
la salud. Indicó que México ha sido un referente internacional en la materia.
Estuvieron presentes en el encuentro el doctor David Quintanar Guerrero, director de la FES Cuatitlán; la doctora María del 
Coro Arizmendi Arriaga, directora de la FES Iztacala; la maestra Nora del Consuelo Goris Mayans, directora de la FES Acatlán; 
el maestro Fernando Macedo Chagolla, director de la FES Aragón; el doctor Manuel Martínez Justo, coordinador de Enlace de 
la Secretaría General con Facultades de Estudios Superiores y Escuelas Nacionales de Estudios Superiores de la UNAM. 
Asimismo, la doctora Alma Xóchitl Herrera Márquez, directora general de la Universidad Rosario Castellanos, y 
representantes de diversas facultades y escuelas de la UNAM y de instituciones de educación superior de la zona 
metropolitana y el Valle de México.
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El doctor Hiram Arroyo Acevedo, coordinador general de la RIUPS.
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Se crea la Red Metropolitana de
Universidades Promotoras de la Salud
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Trabajo colectivo

Colaboración
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Explican operación de las redes

Para explicar los objetivos e importancia de las redes 
universitarias de promoción a la salud, el doctor Hiram Arroyo 
Acevedo, coordinador general de la RIUPS, y el maestro Antonio 
Pérez Luna, vicepresidente de la RMUPS, ofrecieron conferencias 
en el auditorio del Campus 1 ante directoras y directores de 
escuelas y facultades de la UNAM e instituciones de educación 
superior del área metropolitana.
El doctor Arroyo Acevedo, de la Universidad de Puerto Rico, dictó la 
conferencia magistral “El movimiento iberoamericano de 
universidades promotoras de la salud y el desarrollo de la Red 
Iberoamericana de Universidades Promotoras de la Salud (RIUPS)”.
Destacó que la red nació hace 21 años con el compromiso de 
fomentar acciones a favor del bienestar, con patrocinio de la 
Organización Panamericana de la Salud (OPS), pero a través de los 
años ha cobrado autonomía, con el respaldo de más de 400 
instituciones universitarias, por lo que ahora "la actividad de la red 
es enorme”.
Indicó que el movimiento busca que se vea a la salud desde una 
perspectiva más vinculante al desarrollo humano y social. “La 
intencionalidad es lograr lo que le llamamos la abogacía en salud, 
una defensa pública institucional de los valores de la salud”.
Por su parte, el maestro Pérez Luna, vicepresidente de la RMUPS, 
del Centro Universitario del Pacífico dio la charla “La experiencia de 
la Red Mexicana de Universidades Promotoras de la Salud”.
Abordó la experiencia de la red mexicana, indicó que la operación 
en red permite generar vínculos para la cohesión y colaboración, 
"el trabajo en red logra trascender en la vida de nuestras 
comunidades".
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El maestro Antonio Pérez Luna, vicepresidente de la RMUPS.

El equipo que estará a cargo de la Red Metropolitana de Universidades Promotoras de la Salud.

 Directores y directoras de las FES estuvieron presentes en el encuentro.
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DE PORTADA

Con el objetivo de realizar acciones a favor de la educación y promoción a la salud en la Zona Metropolitana del Valle de 
México (ZMVM), se creó la Red Metropolitana de Universidades Promotoras de la Salud, cuya Presidencia fue asumida de 
manera provisional por la Facultad de Estudios Superiores (FES) Zaragoza y la Vicepresidencia por la FES Iztacala.
La jornada de creación se llevó a cabo en el Campus 1 de dicha entidad universitaria, y a ella acudieron representantes de 
escuelas y facultades de la UNAM, IPN, UAM, UACM, UAEMEX, Universidad Rosario Castellanos, además de la Universidades 
de la Salud, así como Tecnológica de Nezahualcóyotl.
Durante la inauguración del encuentro, el director de la FES Zaragoza, doctor Vicente Jesús Hernández Abad, celebró que las 
instituciones acudieran a la convocatoria, así como su voluntad y vocación "por formar cada día mejores estudiantes, mejores 
profesionales, pero sobre todo mejores seres humanos". 
Explicó que la Red Iberoamericana de Universidades Promotoras de la Salud (RIUPS) se fundamenta en los esfuerzos 
encaminados al bienestar durante la formación profesional y se enfoca en hacer un análisis cotidiano sobre las buenas 
prácticas que se realizan en diferentes instituciones para fomentar este desarrollo. A su vez, la RIUPS se compone de otras 
redes nacionales y una de las más activas es la de México, Red Metropolitana de Universidades Promotoras de Salud 
(RMUPS); el siguiente paso será la creación de una red regional.
El doctor Hiram Arroyo Acevedo, coordinador general de la RIUPS, explicó que la red para la región Iberoamericana es un 
conjunto de universidades públicas y privadas que manifiestan un compromiso con los valores y la praxis de la promoción a 
la salud. Indicó que México ha sido un referente internacional en la materia.
Estuvieron presentes en el encuentro el doctor David Quintanar Guerrero, director de la FES Cuatitlán; la doctora María del 
Coro Arizmendi Arriaga, directora de la FES Iztacala; la maestra Nora del Consuelo Goris Mayans, directora de la FES Acatlán; 
el maestro Fernando Macedo Chagolla, director de la FES Aragón; el doctor Manuel Martínez Justo, coordinador de Enlace de 
la Secretaría General con Facultades de Estudios Superiores y Escuelas Nacionales de Estudios Superiores de la UNAM. 
Asimismo, la doctora Alma Xóchitl Herrera Márquez, directora general de la Universidad Rosario Castellanos, y 
representantes de diversas facultades y escuelas de la UNAM y de instituciones de educación superior de la zona 
metropolitana y el Valle de México.

gacetagaceta8

El doctor Hiram Arroyo Acevedo, coordinador general de la RIUPS.
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Se crea la Red Metropolitana de
Universidades Promotoras de la Salud
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Trabajo colectivo

Colaboración
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Explican operación de las redes

Para explicar los objetivos e importancia de las redes 
universitarias de promoción a la salud, el doctor Hiram Arroyo 
Acevedo, coordinador general de la RIUPS, y el maestro Antonio 
Pérez Luna, vicepresidente de la RMUPS, ofrecieron conferencias 
en el auditorio del Campus 1 ante directoras y directores de 
escuelas y facultades de la UNAM e instituciones de educación 
superior del área metropolitana.
El doctor Arroyo Acevedo, de la Universidad de Puerto Rico, dictó la 
conferencia magistral “El movimiento iberoamericano de 
universidades promotoras de la salud y el desarrollo de la Red 
Iberoamericana de Universidades Promotoras de la Salud (RIUPS)”.
Destacó que la red nació hace 21 años con el compromiso de 
fomentar acciones a favor del bienestar, con patrocinio de la 
Organización Panamericana de la Salud (OPS), pero a través de los 
años ha cobrado autonomía, con el respaldo de más de 400 
instituciones universitarias, por lo que ahora "la actividad de la red 
es enorme”.
Indicó que el movimiento busca que se vea a la salud desde una 
perspectiva más vinculante al desarrollo humano y social. “La 
intencionalidad es lograr lo que le llamamos la abogacía en salud, 
una defensa pública institucional de los valores de la salud”.
Por su parte, el maestro Pérez Luna, vicepresidente de la RMUPS, 
del Centro Universitario del Pacífico dio la charla “La experiencia de 
la Red Mexicana de Universidades Promotoras de la Salud”.
Abordó la experiencia de la red mexicana, indicó que la operación 
en red permite generar vínculos para la cohesión y colaboración, 
"el trabajo en red logra trascender en la vida de nuestras 
comunidades".

ZARAGOZA 9
El maestro Antonio Pérez Luna, vicepresidente de la RMUPS.

El equipo que estará a cargo de la Red Metropolitana de Universidades Promotoras de la Salud.

 Directores y directoras de las FES estuvieron presentes en el encuentro.
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La Facultad ya es parte de la Red Iberoamericana
de Universidades Promotoras de la Salud; 
el resto de las FES alistan su incorporación 

FESZ recibe certi�cación
como miembro de la RIUPS

Afiliación

La Facultad de Estudios Superiores Zaragoza recibió la 
certificación de afiliación como miembro institucional de la 
Red Iberoamericana de Universidades Promotoras de la Salud 
(RIUPS), luego de ser sede de la jornada de creación de la Red 
Metropolitana de Universidades Promotoras de la Salud este 
mes.
El director de la FES Zaragoza, doctor Vicente Jesús Hernández 
Abad, recibió de manos del doctor Hiram Arroyo Acevedo, 
coordinador general de la RIUPS, el documento de afiliación 
durante una reunión en la biblioteca del Campus 2.
“Es un placer estar aquí, siempre México es un referente en 
promoción a la salud, el movimiento universitario a favor de 
esto es uno de los más fuertes de América Latina”, destacó el 
doctor Arroyo Acevedo.
Resaltó que con el apoyo de la FES Zaragoza se construyó la 
Red Metropolitana de Universidades Promotoras de la Salud 
en un tiempo récord, “a lo mucho en cuatro meses”, dijo. “Los 
ojos de otras redes van a estar en esto, viendo cómo madura 
esta red”, destacó.

Por su parte, el doctor Hernández Abad señaló que recibir la 
certificación “es un compromiso enorme, se ha hecho mucho 
y aún falta mucho más por hacer. Al interior de la FES Zaragoza 
haremos muchas cosas para honrar el compromiso”.
Detalló que ahora sigue la afiliación de las cinco facultades de 
Estudios Superiores, así como sumar a otras escuelas y 
facultades de la Universidad Nacional Autónoma de México.
Cabe destacar que tras la creación de la Red Metropolitana de 
Universidades Promotoras de la Salud, la FES Zaragoza asumió 
la Secretaría Técnica de manera provisional, mientras que la 
FES Iztacala se hará cargo de la Vicepresidencia.
El objetivo de dicha red es realizar acciones a favor de la 
educación y promoción a la salud en la Zona Metropolitana 
del Valle de México (ZMVM).
La RIUPS, red en la que se fundamentará el trabajo, es un 
conjunto de universidades públicas y privadas que 
manifiestan un compromiso con los valores y la praxis de la 
promoción a la salud.

El doctor Arroyo Acevedo entregó el documento de afiliación al  director 
Hernández Abad.

Se trabajó la estructura y operación de la red en el 
edificio CETA.
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ACADEMIA

Se realizaron conferencias magistrales, 
participación de carteles, trabajos libres en 
presentación oral, mesas redondas, simposia, 
cursos, talleres y presentación de libros

El Congreso de Investigación de la Facultad de Estudios 
Superiores Zaragoza llegó a su vigésima edición, 

este año bajo el tema “La sostenibilidad en un mundo 
cambiante: retos y perspectivas”, un encuentro de 
cinco días en el se abordaron los desafíos que enfrenta 
el planeta.

Durante la clausura, el director de la Facultad, doctor 
Vicente Jesús Hernández Abad, destacó que el Congreso 
es una tradición y un evento en el que se da cuenta de 
las actividades sustantivas que se han realizado en la 
Facultad a lo largo del año.

“Es, a final de cuentas, un resumen de la vida académica 
dentro de la Facultad. Y cada año tenemos nuevas 
unidades, nuevas líneas de investigación, nuevos 
proyectos”, dijo. Abundó que se ha incrementado 
notablemente el número de integrantes en el Sistema 
Nacional de Investigadores procedentes de la FES 
Zaragoza, así como las publicaciones nacionales e 
internacionales, “esto nos da un mayor desarrollo del 

Congreso de investigación
llega a su 20 edición

Difusión

conocimiento, pero eso a su vez fortalece la formación 
del estudiantado”.

Por su parte, el jefe de la División de Estudios de Posgrado 
e Investigación, doctor David Nahum Espinosa Organista, 
agradeció el apoyo de la comunidad que hizo posible 
realizar el encuentro, así como de las carreras y programas 
de posgrado que se imparten en la Facultad. 

Señaló la copiosa participación del alumnado en la galería 
de carteles, “en esta ocasión también se incorporaron 
nueve talleres de diferentes áreas, de Ingeniería Química, 
Cirujano Dentista, Nutriología, Biología… priorizando el 
tema de la sostenibilidad”.

Destacó además la realización de un foro, el Foro de 
Atención Farmacéutica que se realizó durante dos 
jornadas en el marco del Congreso de Investigación. “Se 
tuvo un programa bastante completo, bastante profundo y 
nos deja el compromiso de seguir creciendo, la tendencia 
ha sido a la alza”.

Detalló que se realizaron ocho conferencias magistrales, 
nueve talleres, tres simposia, se presentaron ocho libros, 
323 trabajos libres, tres mesas redondas, y carteles en los
pasillos culturales de los Campus. Destacó la transmisión 
en vivo de las conferencias magistrales y mesas redondas, 
con más de tres mil visitas en redes sociales.

El doctor Hernández Abad agradeció el apoyo 
del staff del Congreso de Investigación.

¿Sabías qué?
El objetivo de la XXI edición 
del Congreso de Investigación 
fue promover la interacción 
d e  l a s  d i fe re nte s  á re a s 
académicas en torno a los 
retos y las perspectivas de la 
sostenibilidad en materia de 
educación e investigación, 
a  t ravé s  d e  s i m p o s i a  y 
conferencias magistrales.
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ACADEMIA

Medio ambiente

La secretaria de Medio Ambiente del Estado de 
México abordó las alternativas para la
basura en la zona metropolitana

“El Estado de México recibe 17 mil toneladas diarias de 
residuos, más 10 mil toneladas diarias provenientes de 

la Ciudad de México, más dos mil toneladas que llegan de 
Hidalgo, por lo que esta entidad es considerada el basurero 
de la metrópoli”, alertó la maestra Alhely Rubio Arronis, 
secretaria del Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible 
del Estado de México, quien dictó la conferencia magistral 
“Residuos sólidos urbanos”, en el marco del 20º Congreso 
de Investigación de la FES Zaragoza.

¿Cómo procesamos los residuos?, ¿qué volumen de residuos 
tenemos en nuestra casa y cómo los manejamos de origen?, 
¿somos corresponsables de nuestra huella hídrica, respecto 
del consumo que llevamos a cabo?, ¿somos conscientes 
de manera directa e indirecta del consumo ambiental que 

tenemos?, fueron algunas de las preguntas planteadas por la 
funcionaria mexiquense.

“Los residuos sólidos urbanos nos están sumiendo en la 
basura, hasta el momento no se cuenta con tecnología 
adecuada para su disposición apropiada, no se hace un buen
aprovechamiento de éstos y es necesario, además de educar 
a la población, implementar políticas públicas en los ámbitos 
municipal y estatal para poder dar un salto enorme para llegar 
a una economía circular”, consideró.

En el auditorio del Campus 2 y frente al alumnado y 
profesorado de la carrera de Biología, Rubio Arronis, maestra 
en Gobierno y Políticas Públicas, manifestó que el reto para 
nuestra generación “es no morirnos entre los residuos” 
y urgió a hacer conciencia respecto a la forma en que 
consumimos, ya que “la manera en que lo hacemos implicará 
la forma en que desechamos nuestros residuos, lo cual implica 
una responsabilidad social”.

Destacó que en la actualidad los textiles son los productos 
que más contaminan, no sólo por los teñidos, sino por el 
volumen. Antiguamente la ropa estaba hecha con materiales 
resistentes que garantizaban su durabilidad. “Ahora el 
fashion produce miles de millones de prendas consideradas 
desechables y es entre los 14 y 25 años, el rango de edad en 
que se consume demasiada ropa”.

La secretaria informó que la dependencia a su cargo trabaja 
en la creación de estrategias que permiten un mejor 
aprovechamiento de los residuos orgánicos.

Con base en la Norma Técnica Estatal 013 en materia de 
separación de residuos se emprenderán acciones como 
orientar y asesorar a los municipios en la implementación de 
estrategias para manejo de residuos orgánicos, fomentar la
separación orgánica e inorgánica, asesorar a los ayuntamientos 
en la implementación de rutas de recolección separada, así 
como promover la creación de centros de compostaje con 
los ayuntamientos.

Finalmente, la funcionaria señaló que cuando la sociedad 
reduce, separa, rechaza, repara, reutiliza y recicla está 
contribuyendo al cuidado del medio ambiente, a disminuir el 
gasto de energía al producir nuevos productos, contribuye a 
la emisión y a la reducción de dióxido de carbono y, por ende, 
reducir el calentamiento global.

Abordan 
alternativas 
para manejo de 
residuos sólidos

La maestra Alhely Rubio Arronis, en 
conferencia magistral en Campus 2.

¿Sabías qué?
En promedio, cada habitante de la Ciudad 
de México ocupa 48 kilos de plástico al año, 
generando contaminación ambiental, lo que ha 
llevado a la implementación de medidas como 
la prohibición de bolsas de plástico de un solo 
uso en la capital.
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ACADEMIA

Una treintena de trabajos fueron presentados 
por estudiantes y docentes en un
encuentro híbrido

Comparten investigaciones 
en Psicología Educativa

Evento académico

Contar con un espacio de encuentro y discusión en el 
que estudiantes, docentes y expertos intercambien 

ideas, analicen y debatan temas relevantes y propongan 
soluciones a problemáticas educativas fue el propósito del 
XXXIV Foro de Psicología Educativa.

Se trató de un evento académico, realizado de manera 
híbrida a finales de agosto; reunió la participación del 
alumnado de pregrado y posgrado, que lleva a cabo 
investigación en el área de la Psicología educativa, así como 
la intervención de reconocidos especialistas en los campos 
del constructivismo y la educación, análisis conductual, 
nuevas metodologías educativas y en tecnologías de la 
información y comunicación.

Cerca de una treintena de trabajos fueron presentados por 
estudiantes y docentes, mismos que mostraron estudios 
de caso, comparativos e intervenciones desarrolladas en 
las clínicas Universitarias de Atención a la Salud, también 
estudios exploratorios sobre estrés parental, de incidencia 
de la ansiedad en la autoestima en alumnos de primaria, 
trastorno oposicionista desafiante, temáticas que ha sido 
poco exploradas.

Otros estudios realizados por el alumnado y profesorado 
de la carrera de Psicología versaron acerca del estrés 
académico, diseño de estrategias de articulación y 
corrección fonética, habilidades lectoescritoras en 
Psicología, regulación emocional y autoestima entre los 
universitarios, los retos de la Psicología educativa ante los 
avances de las neurociencias, competencias emocionales 
y autoestima en adolescentes, entre otras temáticas.

El foro se enriqueció con cuatro conferencias magistrales, 
entre las que destacaron la del doctor Gerardo Hernández 
Rojas, profesor investigador de la Facultad de Psicología, 
quien al impartir la conferencia “Psicología de la Educación: 
¿Quo vadis?”, señaló la urgente necesidad de reafirmar 
la identidad de la Psicología educativa (PE), hacer más 
científica tanto a la Psicología de la Educación como a la 

¿Sabías qué?

A lo largo de 34 años, el Foro de Psicología Educativa, 
abierto para la comunidad estudiantil, se ha 
convertido un importante espacio para compartir 
información educativa, generar aprendizajes 
significativos, ofrecer soluciones y fomentar la 
colaboración.

Las y los psicólogos zaragozanos explicaron 
sus intervenciones.

Educación, también limitar los mitos, tendencias e influencias 
ideológicas que lastran la educación y limitan el desarrollo 
de la disciplina.

Hernández Rojas instó a contar con una PE basada en 
evidencia para mejorar la formación académica del 
alumnado, evitar argumentos falaces y sesgos, además para
contar con discursos sólidos útiles en el diseño de políticas 
educativas.

Además, destacó la participación de los doctores Alicia Castillo 
Martínez, diplomada en Neurociencias y Neuroestética, 
quien dictó la conferencia “El cerebro en el aula”; asimismo 
Juana Elvira Suárez Conejero, doctora en Sociología por 
la Universidad Católica de Lovaina; habló de los “Desafíos 
educativos ante la inteligencia artificial (IA)”, y Claudio 
Antonio Carpio Ramírez, doctor en Investigación Psicológica 
por la Universidad Iberoamericana y docente en la FES 
Iztacala, impartió la ponencia “Exorcizando demonios 
conceptuales en Psicología educativa”.
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ADMINISTRACIÓN

Protección Civil

Comunidad 
zaragozana se une a 
simulacro nacional

Personas en planta baja y primer piso desalojan 
rápidamente, mientras que en pisos más altos 
se replegaron a zonas seguras

En punto de las 11 horas de este 19 de septiembre, 
la comunidad zaragozana comenzó a evacuar aulas 

de clase, laboratorios, oficinas, bibliotecas y clínicas 
para unirse al Simulacro Nacional 2024 convocado por 
Sistema Nacional de Protección Civil, con motivo del 
aniversario de los sismos ocurridos en 1985 y 2017.

Al iniciar el alertamiento por medio de la alarma sísmica 
y también por primera vez a través de mensajes en los 
teléfonos móviles, inició el desalojo, de manera rápida 
pero ordenada de las instalaciones; quienes estaban 
ubicados en primer piso y planta baja se reunieron en 
los puntos de reunión seguros en áreas abiertas.

En tanto, las personas en segundos pisos se replegaron 
a zonas de menor riesgo, con orientación de las y los 
brigadistas comunitarios, integrantes de la Comisión 
Local de Seguridad, quienes portaban chalecos color 
verde fosforescente para su rápida ubicación.

Tras evacuar exitosamente las áreas y concentrarse en 
puntos seguros, el secretario Administrativo, maestro 
Luis Alberto Huerta López, agradeció la participación y 
compromiso de toda la comunidad con el ejercicio de 
protección civil.

Informó que la hipótesis central del evento fue un sismo 
severo de 7.5 grados, con epicentro a 39 kilómetros al 
suroeste de San Marcos, Guerrero.

El alertamiento sísmico se activó en los estados de 
Guerrero, Oaxaca, Chiapas, Michoacán, Jalisco, Colima, 
Morelos, Ciudad de México, Estado de México, Puebla 
y Tlaxcala.

Por su parte, la titular de la Coordinación de Seguridad 
y Atención a la Comunidad, maestra Juana Ernestina 
Morales Ledezma, destacó que estos ejercicios sirven 
para tomar en cuenta lo que hay que hacer en caso de 
un evento real; por ejemplo, que las personas ubicadas 
en los pisos más altos se replieguen a paredes y columnas 
en vez de intentar descender de inmediato.

Posteriormente, tras la revisión de rutina de los edificios, 
la comunidad zaragozana pudo regresar a sus actividades.

En campus 3 se evacuó hacia áreas abiertas.

En el edificio de la UMIEZ las y los investigadores 
se replegaron.

En el campus 1 la comunidad se 
reunió en zonas seguras.
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En noviembre de 1977 comenzó a funcionar la Librería 
Universitaria de la Facultad de Estudios Zaragoza; en el 

edificio A-2 del Campus 1, con la venta de libros, revistas 
y boletines del área de la salud. Posteriormente, en 
1993, se reinauguró la librería a un costado del almacén, 
donde se dispuso de material didáctico y libros para los 
universitarios.

En sus 47 años de vida, la librería actualiza y agrega 
información al material bibliográfico que se imprime en la 
Facultad conforme a las necesidades de cada licenciatura. 

Las áreas que más han publicado son biología de la 
reproducción; diferenciación celular y cáncer, genética, 
toxicología, gerontología y estomatología; cada una de 
ellas tiene una importante producción de libros y artículos 

Librería de la FES Zaragoza

La producción editorial de las y los docentes 
de la Facultad puede adquirirse en este punto
de venta institucional

en ciencias químico farmacéuticas, en neuropsicología, 
educación especial y en salud ambiental.

La librería es un espacio para la divulgación del conocimiento. 
“La investigación no tiene sentido si no se difunde el 
conocimiento generado. Desde que se fundó la División del 
Posgrado en la Facultad, los conocimientos se transmiten a 
través de una amplia producción bibliográfica. Los proyectos 
y unidades de investigación de la FES Zaragoza difunden sus 
resultado”. Lo cual ha fortalecido la producción editorial 
de la División y se han consolidado las unidades y líneas de 
investigación de la entidad.

Asimismo, proporciona servicio a estudiantes, académicos 
y público en general para la adquisición de libros a precios 
bajos. El número de publicaciones varía conforme a cada 
licenciatura y la demanda de ejemplares. Actualmente tiene 
24 mil 563 volúmenes al alcance de los estudiantes y se 
encuentra a cargo del licenciado José Israel Álvarez Mundo.

Brinda atención en un horario de 9:00 a 14:00 y de 15:00 a 
20:00 horas en el Campus 1.

Librería, 2024. AHFESZ.

Investigación y docencia
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